

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[43. Bruxelles, Vendredi 28 avril 1854, Dorothée de Lieven à François Guizot](#)

## 43. Bruxelles, Vendredi 28 avril 1854, Dorothée de Lieven à François Guizot

Auteurs : Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

### Les mots clés

[Diplomatie](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Napoléon III \(1808-1873 ; empereur des Français\)](#), [Nicolas I \(1796-1855 ; empereur de Russie\)](#), [Politique \(Allemagne\)](#), [Politique \(Prusse\)](#), [Politique \(Russie\)](#), [Santé \(Dorothée\)](#)

### Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Présentation

Date 1854-04-28

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

### Information générales

Langue Français

Cote 3756-3757, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

43 Bruxelles mercredi le 28 avril

Grande haine à Pétersbourg contre les Anglais. Des invectives dans les rues aux passants russes qui ont la tournure anglaise. Pas un mot des Français, au contraire

bonne amitié pour eux. Le plus gros juron russe est Palmerston. Les cochers disent cela entre eux. Le duc de Noailles vous répètera que l'Empereur Napoléon est rempli de désir de la paix, et de l'horreur de la propagande révolutionnaire. Morny a été bien vif et décidé sur ce chapitre à aucun prix on ne favoriserait ce parti. On se trouve en grande et bonne compagnie, en grand renom. On veut rester comme cela. On y restera. Persigny a tenu le même langage à Marion. (Elle me le mande.) On croit à une campagne stérile, on souhaite ardemment des propositions acceptables. La difficulté sera l'Angleterre mais on pèsera sur elle ; efficacement si on est à trois, et si non on pourrait bien sans elle se décider Morny a trouvé le roi Léopold assez mécontent de l'Angleterre. Il lui a dit de ne pas faire attention à ces bourrades contre les Russes à Bruxelles. Qu'il les garde, qu'il garde son indépendance. On ne sait trop ce que ferait les Allemands. La Prusse certainement point d'action contre nous, si l'Autriche s'en mêlait ce serait bien doucement. La neutralité le plus longtemps possible et toujours en position de négocier la paix. Mon empereur la veut ardemment. En consentant à un congrès c'est bien la plus grande preuve. Lui qui s'obstinait au tête-à-tête.

Mes pauvres yeux, je vous renvoie au duc de Noailles, il a tout entendu tout écouté. Sa rencontre si intime avec Morny l'a bien amusé. Du matin au soir avec lui car on déjeunait chez moi, et la nuit au bal dans ma voiture, mariés pour le quart d'heure. Moi aussi cela m'a bien amusée. Voilà que cela finit ! Pourquoi Montebello, Dumon, d'Haubersaert ne viendraient-ils pas ? Toujours mon château. Que je serais aise. Mais concevez-vous le malheur de me séparer d'Hélène. Et pourquoi Andral ne pouvait-il pas avoir un avis, le [?] Politique de frère. C'est mal. Adieu Adieu. N'oubliez par le courrier de Hatzfeld le 1er mai Lundi si vous avez de quoi.

## Citer cette page

Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857), 43. Bruxelles, Vendredi 28 avril 1854,  
Dorothée de Lieven à François Guizot, 1854-04-28

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 12/01/2026 sur la plate-forme EMAN :  
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5159>

## Informations éditoriales

Date précise de la lettreVendredi le 28 avril

Lieu de destinationParis (France)

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionBruxelles (Belgique)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 17/10/2022 Dernière modification le 18/01/2024

47 / Bruxelles Vendredi 6<sup>3756</sup><sup>28</sup>  
avril.

Grand bain à Peterbourg  
contre les anglais. de révolution  
dans la rue aux gallions  
russe qui ont la tourisme  
anglaise. par un marchand  
français, au contraire bon  
amitié pour eux. le plus  
gros juron russe est Salemston.  
les autres déclaraient contre eux.  
le duc de N. vous rigitera que  
l'emp. Napoléon est rempli  
de désir de la paix, et il honore  
la propagande révolutionnaire.  
Mowry aussi bien vit de détails  
sur ce chapitre. à aucun prix  
on ne terroriserait au parti.  
on verra un grand débouché

compagnie, en grande raison  
on peut voter comme cela.  
sur y voter. (Ses propos étaient  
un peu laçage à marier  
de toute manière).

On voit à une campagne telle,  
on souhaite admettre des  
propositions acceptables. La  
difficulté sera l'application  
mais on pourra sans doute,  
évidemment si on veut bien,  
et si on imposait bien  
de décider <sup>sous une</sup> de l'assassinat.

Moroy a bien vu où il dégoutte  
sur l'admission de l'assassinat  
il lui a dit de ne pas faire  
attention à ce brouillon écrit  
en russe à Stocqueller. je le

regarde, je le jette ensuite  
je prends un.

on ne sait trop ce qu'il faut  
le allemand. La forme  
certainement point d'action  
contre eux, si l'autrichien  
l'insisterait on n'aurait pas l'accord.  
La neutralité le plus longtemps possible et  
toujours une position de  
négociation la paix.

mon importance la plus  
sérieuse. on consentant  
à un congrès entre les  
plus grands peuples. Un  
qui s'abstient aussi à tel  
un pacifique que, je  
me réunis au bras de  
Maadler. il a tout intérêt.

tout Ecouen'. Je revois ce  
intim avec Morny à la  
fin aussi. De matin au  
soir avec lui ces deux dernières  
semaines, et la nuit arbe  
dans sa voiture, secrètement  
à quasiment heure. Moi aussi  
je suis abusé comme. Voilà  
pour cela finit! pourquoi  
Montebello, Duncan, d'Haen  
= beracot ne viendront-ils  
pas? toujours son château,  
jusqu'à venir avec.

Mais comment va le secteur  
de musiques d'élite? eh  
pourquoi attendez-vous? je  
peux aussi vous dire, c'est que  
de temps. évidemment, alors même

si n'allez pas pourriez de  
Hatzfeld le 1<sup>er</sup> Mai lundi  
si vous avez de quoi.